

LOUIS CEZARD (1924-1944)

VRAI CHEVALLIER DE FRANCE

Lundi 27 avril 1944 - Naissance de Louis Cézard à Saint-Symphorien-sur-Coise, place du Marché, dans l'immeuble où ses grands-parents maternels, Claudius et Eugénie Gandy, tiennent l'épicerie, Les Docks du Forez. Son père, Pierre, instituteur à l'école publique de garçons, avait épousé leur fille Marie. * (encadré).

1924 - 1934 - Enfance et scolarité de Louis à Saint-Symphorien.

Pierre Cézard est nommé directeur de l'école de garçons.

1934 - La famille suit le père à Tarare où il a été nommé directeur de l'Ecole de la rue Radisson.

1936 - 1939 - Nouvelle nomination au groupe scolaire Victor Hugo, rue Flesselles à Lyon (1^o) comme adjoint du directeur.

Septembre 1939 - Pierre est mobilisé. Il sera démobilisé le 24 juin 1940.

1936 - Louis entre en 6^{ème} au Lycée du Parc.

1940 -1942 - Pierre est affecté au service d'évasion des Prisonniers de guerre. Dès 1941, il s'engage dans la résistance active. Chef de groupe Franc, il mène à bien des missions de sabotage et d'interception de convois allemands.

1942 - Louis réussit son baccalauréat avec mention. Il a 18 ans. Il entre en classe préparatoire à l'Ecole de Saint-Cyr (*).

Pendant ses vacances scolaires, Louis Cézard, d'après Reine Guala (*), une camarade de son âge, revenait chez sa grand-mère à Saint-Sym retrouver ses amis d'enfance.

11 novembre 1942 - Louis entre dans la résistance organisée avec les groupes francs de l'Armée secrète du Capitaine Lesage, alias Loiseau (*). Il participe à l'organisation des maquis d'Ambiéon et de Thizy, et réalise de nombreuses actions : réception de parachutage, transport d'armes, opérations sur transformateurs et usines.

20 décembre 1942 - Au cours d'une mission à Bron, il est blessé à la cuisse gauche d'une balle Mauser, mais celle-ci n'atteint pas l'artère fémorale. Il refuse de se rendre à l'hôpital Grange-Blanche de Lyon car les allemands y ont toutes facilités de recherche. Aucun médecin connu n'étant sûr, le lendemain, il prend

le car pour Saint-Symphorien et se réfugie chez sa grand-mère. Il se fait soigner par le docteur André Margot (*).

Février 1943 - Après cinq semaines, Louis retourne à Lyon, prêt pour de nouvelles missions dans la clandestinité.

Début 1943 - Pierre Cézard est affecté au service du Renseignement de l'I.S.-A.S. (Intelligence Service-Armée Secrète). Il devient Membre du Réseau Buckmaster, un réseau mis en place par Winston Churchill : renseignement, sabotage, parachutage d'homme et d'armes. Le nom du réseau de Cézard est « les enfants perdus ». Pierre fournit aux alliés des renseignements sur les troupes allemandes et leurs mouvements. De février à juin 1944, 3 000 rapports venus de tous les coins de France arriveront au Quartier Général de Londres (*).

Janvier 1944 - Louis Cézard part pour Châteauneuf d'Isère, d'où il rejoint, à Combovin-Grégor (Isère) un maquis du sud-Vercors. « Il passera là, écrit Joseph Besson, un hiver très dur. La vie y est austère, et les vivres rares. »

15 février 1944 - Louis est nommé au grade d'aspirant par décision du Commandant Legrand et du Lieutenant Michel (Michel Prunet).

Début mars 1944 - « En pleine tempête de neige », note Joseph Besson, le groupe de Louis est attaqué par des chasseurs bavarois et un détachement de S.S. « supérieurement équipés... C'est le combat de près, mais il faut décrocher après que dix-sept maquisards y aient laissé leur vie. » Il se replie à Crest où les rescapés sont hébergés par les habitants. « Lorsqu'il peut rejoindre sa famille, Louis a cette phrase : « Je reviens de très loin ! J'ai bien cru ne jamais vous revoir. »

Il décide de rejoindre Romans. Son père l'accompagne en gare de Perrache, mais la surveillance de la Gestapo et de la milice est si vigilante qu'il ne peut mettre son projet à exécution.

Fin mars 1944 - Louis Cézard, d'après Reine Guala, serait venu se réfugier un moment chez sa grand-mère, suivant les conseils des résistants lyonnais qui le sentaient en danger (*).

Avril-juin 1944 - Sous le pseudonyme de Louis Coffrant, Louis

suite page 3

* LOUIS CÉZARD - MARIE GANDY

Pierre Henri Cézard (1899-1985) a épousé Marie Gandit (1906-1963) le 31 mars 1923 à la mairie et le lundi de Pâques 3 avril à l'église. Louis y fut baptisé le dimanche 18 mai.

Autres enfants, tous nés à Saint-Symphorien : René (1925), Paulette (Anna) (1927), Rose (1930) et Albert (1933).

* ÉCOLE MILITAIRE SAINT-CYR

En 1940, les écoles militaires de Saint-Cyr et de Saint-Maixent avaient été transférées en zone libre à Aix-en-Provence. En novembre 1942, après l'occupation de cette zone sud par les allemands, les deux écoles sont dissoutes par l'occupant.

* REINE GUALA

Reine Guala et ses parents avaient un appartement au dessus du magasin des Gandit. Dans son opuscule « Effeuilage du passé », elle consacre un passage à Louis Cézard. Le Coq Pelaud 125 de février 2016 l'a reproduit intégralement.

* A.S. DU CAPITAIN LESAGE

Le 24 janvier 1946, une attestation officielle de l'Association des Membres des Groupes Francs de la Région Lyonnaise, sera établi par le Commandant Duvernois et le Lieutenant Perrin.

* BLESSÉ ET SOIGNÉ À ST-SYM

Ce fait est relaté par plusieurs documents officiels, dont sa citation à l'ordre de l'armée (voir plus loin). Joseph Besson, créateur et animateur de la résistance à Saint-Symphorien en parle dans le chapitre consacré à Louis Cézard (p. 225-229) de son ouvrage, "Mémoire des années sombres".

* RÉSEAU COSMO BUCKMASTER

Il s'agit d'un réseau de renseignements qui envoie au Quartier Général de Londres des rapports sur les troupes allemandes et leurs mouvements.

La responsabilité avait été confié au colonel Buckmaster.

* RÉFUGIÉ A ST-SYM

Louis Cézard, passe ses soirées chez les voisins, les Guala. « Nous commentons les événements, raconte Reine, en espérant un prochain débarquement des alliés. » Pour ses 20 ans, avec ses amies et cousines, elles avaient ri et chanté. Louis entendait tout. Le lendemain, il avait dit à sa grand-mère : « Comme j'aurais été heureux de faire la fête avec elles. » »avr1944, Louis était donc encore à St-Sym.

suite page 3